

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8604.

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1'25 pts., en toda España, Extranjero, 1'50 pts.

Palma, Miércoles 20 de Noviembre de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. - Teléfono n.º 8

Don Antonio Henales y Ferrer

Depositario del Excmo. Ayuntamiento de Palma

HA FALLECIDO

después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P. A.

Su desconsolada esposa, hijos, madre, hermanas, hermanos políticos, presentes y ausentes, primos y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará en la parroquia iglesia de San Miguel el jueves 21 del actual a las 11.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y de Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Nuestros colaboradores

Isla de la calma

Un espíritu refinado, un sociólogo profundo, un literato eminente, un artista sensitivo, apellidó a Mallorca la isla de la calma y a buen seguro que al entresacar de su nomenclátor un adjetivo adecuado a nuestra isla hubo de tener en cuenta la psicología especial de los mallorquines más que la del resto de habitantes de Mallorca.

Calma, indolencia, apatía etc.; llámelo como quiera Santiago Rusiñol, es indudable que en grado superlativo lo merecemos los bienaventurados hijos de esa arcadia feliz que nos vio nacer; los hijos de esta Palma romántica y musulmana, indolente y soñadora, como las sultanas y moriscas como los celofas y los árabes, que al cruzar por nuestro suelo dejaron simiente fecunda de nuestro ser agareno y nuestra apatía meridional.

Un hecho ocurrido recientemente así lo demuestra y a la par pone en evidencia la sutileza de nuestro espíritu más propenso a la crítica que anula o destruye, que al estímulo o iniciativa fecundante y creadora.

La anhelada paz, la suspirada paz, la bendita paz de nuestros amores; después de unos años largos de tormentosa pesadilla, puede considerarse como un hecho de bendición. Ya los corazones abiertos a la esperanza pueden respirar a pulmón pleno; ya las almas devotas elevan sus preces al cielo en beatífica plegaria; ya son los momentos indicados y propicios al piadoso canto del *Te-Deum Laudamus*; ya en el santuario de nuestras conciencias anida fervoroso cántico por el beneficio recibido.

Y sintiendo todos lo mismo y pensando todos acordes y estando jubilosas nuestras almas ¿dónde está la exteriorización colectiva de estos sentimientos? ¿dónde las iniciativas tomadas? ¿dónde los trabajos hechos?

FOLLETIN N.º 39.

El Sargento Renaud

por PEDRO SALES

CONTINUACIÓN.

Aquel joven mundano, acostumbrado a las aventuras amorosas, se había vuelto tímido delante de aquella sencilla joven y se contentó con adelantarse un poco a ella al llegar a la plaza de los Vosges, para saludarla.

Maria se detuvo un instante sobrecoigida y se puso tan blanca como una azucena; se abogaba, pero con voz entrecortada, dijo:

—¡Buenas tardes, caballero!

Juan se alejó encantado, más orgulloso que si hubiera hecho una brillante conquista.

Maria entró en su casa y subió corriendo la magnífica escalera de piedra con pasamanos de hierro fundido.

Su cara, adonde había estado toda la sangre de su precioso cuerpo, resplandecía de felicidad.

—¡Mamá Renaud, mamá Renaud!— exclamó dejando caer la caja que llevaba en la mano.

La pobre abuela se puso a temblar.

—¿Qué hay, hija mía, qué te pasa?

—¡Mamá Renaud, le he visto! Debe vivir en estos barrios; pasaba por delante de la puerta y me ha saludado.

La anciana frunció el ceño.

—¡Cuidado, hija mía!

¿Podría serlo impedirse?

—¡Cenit en que no habrás contestado.

—¡Oh, sí!—respondió María, sacudiendo su linda cabeza—le he devuelto su saludo con mucha amabilidad.... ¡Estaba tan contenta!

La señora Renaud juzgó necesario no destruir demasiado bruscamente las ilusiones de su nieta; pero creyó necesario ir poco a poco haciéndose a comprender que los hombres son falsos, engañadores y que no debe escuchárselos sino con mucha prudencia.

Maria se sonreía al oír hablar así a su abuela; tenía una confianza inalterable.

—En cuanto a los demás, puede ser que tengas razón, mamá Renaud; más él no es así. Bien se conoce en la cara cuando un hombre miente. ¡El es incapaz de hacerlo!

La joven sentía instintivamente horror a la mentira.

La semana entera se pasó en continuas discusiones entre la abuela y la nieta.

—Pero en verdad, abuela—decía María con pena—no comprendo lo que tienes contra él. Tú siempre tan buena, te vuelves mala tratándose de ese joven.

Quiso días después de esto, un domingo, las dos mujeres bajaron para pasearse por el jardín de la plaza, en donde tocaba una banda militar.

Esta era su distracción favorita durante el verano. La música hacía experimentar a María sensaciones tan dulces y la inspiraba sueños tan felices, que esperaba con alguna impaciencia que llegasen el domingo y el jueves.

En este último día oía la música desde su ventana; pero el domingo disfrutaba más paseándose por el jardín; encontraba magnífica

aquella pobre vegetación encerrada entre las verjas y ahogada por las altas fachadas de las casas que la rodean.

Seguiente una calle larga y estrecha vieron a cierta distancia a una joven que las saludaba.

—¡Es él, mamá Renaud! ¡Mira que aire tan tímido y respetuoso tiene!

Juan, en efecto, temblaba. Había dos domingos que sabía que a ambas mujeres pasaban parte de la tarde en aquel jardín, y había fijado este día para trabar con ellas un formal con ellas; pero se sentía turbado como un niño y se avergonzaba de la ventura que pensaba decirles; sin embargo, se acercó.

—Permitidas, señora, que os pregunte por el estado de vuestra salud.

No parecía fijarse en María, pues sólo se ocupó de la señora Renaud.

Sin pedirle permiso anduvo a su lado disculpándose con énfasis de su ausencia.

Entonces fué cuando contó la pequeña historia que había inventado; habló de su vida, tan aislada en el barrio latino; de su profundo fastidio, no conociendo en París a ninguna familia con quien en agradable intimidad pudiera pasar algunas horas, y del deseo que tenía de concluir su carrera para volver a provincias.

Y hablando de todo esto, parecía consultar a la anciana, como si ella sola, con su experiencia, pudiera comprenderle. La trataba con grandes miramientos; hacía su conquista.

—Está, en realidad, muy bien educado—pensaba la abuela—y si empieza por hacerme a mí la corte, es porque tiene intenciones serias y honradas.—Sin embargo, la señora Renaud no pudo menos de decirle que ya no era muy

se mover; a que lanzar anatemas, ni escamaciones, ni críticas a los que se movieron, por un gesto, una frase o desquite que no fuera de su gusto?

Despierta dormida sultana, no olvides que la vida es movimiento y que el movimiento se demuestra andando, que nosotros tus hijos, los que te queremos y cantamos, mejor quisiéramos ver a la gente enfebrecida por la fatiga, la lucha o la pasión, ya que ello es fuerza y es vida, que verla sumida en ese hábito de muerte o destrucción a que la condena su eterna apatía y su espíritu de crítica.

El Capitán Belver.

ECOS

AUTONOMIA DE LAS REGIONES

Ya lo saben nuestros lectores: Cataluña pide por medio de sus diputados la autonomía integral de aquella región. Así, sencillamente: autonomía integral, sin explicar el alcance de dicha autonomía. ¿Quiere decir que Cataluña, una vez conseguida su autonomía, solicitará, dentro de ésta, un paso más hasta alcanzar su independencia? La forma vaga con que se pide dicha mejora en la administración pública, hace que algunos periódicos de Madrid la acojan con recelo, mientras que otros lo atribuyen a una necesidad de aquella región, a una conquista personal desde hace tiempo soñada por Cambó. El trabajo de éste ha ido encaminado a lo que piden los diputados: a una verdadera descentralización administrativa; es más, a una administración propia de Cataluña.

Y el ejemplo de Cataluña ha cundido y es probable que siga cundiéndolo entre las regiones españolas. Es ya Galicia, son ya las Vascongadas que alegando mayor y más preeminente derecho que los catalanes, que piden que también se les conceda la autonomía. Y no es de extrañar que dentro de poco lo soliciten Valencia, Andalucía, Extremadura y las Baleares. También las Baleares? También lo solicitarán aunque el horno no esté preparado para esta clase de bollos.

Ahora que ha venido el término de la guerra, ahora que en Europa surgen las abolidas nacionalidades, que los antiguos reinos resurgen y se forman otros nuevos, aquí en España hay que seguir la corriente. Tal vez se pretenda que en España se constituyan aquellos pequeños reinos, que merced a su espíritu moderno se hicieron desaparecer para engrandecer la patria; pero que ahora, otros tiempos más modernos, se pregona que para engrandecer la patria tiene ésta que estar formada de pequeñas nacionalidades.

Y así se hará, probablemente; y tal vez transcurridos unos siglos se opine lo contrario respecto a la administración pública, del individualismo y del colectivismo; es la eterna danza de la Unidad y de la Variedad.

Stop.

La situación política

Conferencias y cabildos

Madrid 19.—Durante todo el día de ayer hubo marcadísimo movimiento político. El jefe del Gobierno conferenció con

joven para estudiante, y Juan la explicó entonces, como durante los primeros años de su estancia en París había hecho lo que otros muchos jóvenes, divertirse en vez de estudiar; pero que vuelto por fin al buen camino, había conseguido examinarse para la licenciatura, y que en la actualidad estudiaba para obtener el doctorado. Añadió, que con los años, todo le cansaba ya en el barrio latino, y que sentía cada día más no haberse creado en París relaciones de amistad y confianza.... ¡Su aislamiento le era muy penoso!

Maria escuchaba encantada. Era tal como se lo imaginaba, sencillo, bueno y amante.

Hablaron después de aquel baile, en donde se vieron por primera vez, y Juan la acompañó hasta la puerta de su casa, pidiendo permiso a la anciana para hacerlas de vez en cuando una corta visita.

La abuela, viendo el deseo marcado en los ojos de su nieta, no se atrevió a rehusar.

Y cuando se encontraron en su habitación, María se echó en los brazos de mamá Renaud, llorando y riendo a un tiempo, diciéndole:

—¿Desconfías de él todavía? ¡Parece tan bueno!

La señora Renaud no se sentía ya con fuerza para resistirle, pues Juan la había seducido también a ella por su gracia y su elegancia. Buscaba en sus recuerdos y no encontraba más que a su hijo con quien compararle. No obstante esto, creyó de su deber aconsejar a su nieta que fuera prudente. María se sonreía; amaba a Juan Berthier, y estaba cierta de que él la correspondía y le agradecía mucho que se hubiera mostrado tan amable con su abuela.

varios ministros y algunos de éstos entre sí.

El conde de Romanones conferenció con el señor Mauró; y todas estas conferencias se relacionaban con el plan parlamentario de hoy, pues aunque ayer se decía que estaba abandonado el propósito de presentar el voto de confianza, algunos ministros insistían en la necesidad de aclarar la situación del Gobierno.

Sobre ello se aseguraba que en el anterior Consejo se trató de la actitud de los diferentes grupos políticos, y los amigos del presidente y de Romanones se mostraron opuestos a la proposición, estimando que no podía haber otra proposición mejor que el propio proyecto económico, cuya aprobación podía despejar la incógnita.

Los amigos del señor Alba dejaban entrever la posibilidad de que su jefe, al intervenir en el debate, hiciera manifestaciones que obligaran al Congreso a emitir su voto.

No se comprende que se haga oposición a este Gobierno que lleva tan pocos días en el Poder, exigiéndole que legalice la situación económica, cuando cualquiera que le sucediera estaría en el mismo caso.

Lo que se deduce de todo esto, es que la situación política está muy embrollada.

Nuestros colaboradores

POLIONIMA

Un probe se llama Juan y un rico se llama Iba.

Es en verdad chocante lo que ocurre con la epidemia que ha invadido hasta los más recónditos rincones del globo. Todos hemos convenido en bautizarla con el nombre de gripe pero la inventiva popular con su innato ingenio la rebautizó, siendo ya tan numerosos sus nombres que es imposible recordarlos todos. Gripe, influenza, trancazo, dengue, Dan Simón, el soldado de Napoleón, la canción del olvido, sa gripi, gripe española, epidemia reinante, etc., etc., sacando ante tal pléyora de denominaciones la misma conclusión que el asistente de Lanzeros o sea que a los pobres al bautizarlos se les pone por nombre Pedro, Juan o Antonio a secas, mientras que a los ricos se les pone todo el calendario entero.

La riqueza del dichoso gripe (llamémosle así) no cabe duda, ha tenido capital suficiente (base microbios) para colocar en todas partes del mundo, cobrándose unos intereses crecidos.

Pero ¿es en realidad la gripe que nos está atacando? Los gobiernos de las naciones atacadas lo aseguran y las autoridades médicas lo afirman, no cabe pues dudarlo, siendo así.

¿A que viene este afán de descubrir un microbio que hace tantos años conocemos? ¿No es el bacilo de Pfeiffer el que produce la enfermedad? ¿Porqué pues se buscan otros agentes etiológicos?

Los resultados de la epidemia actual difieren notablemente de los de años anteriores. En 1890 pagaron su triste tributo los débiles y los ancianos; y al que actualmente nos azota es diametralmente opuesto, fallecen los jóvenes y los robustos, los que tienen pléyora de vida. Las complicaciones bronco pulmonares atacan con preferencia a los individuos de 15 a 40 años, siendo muy contados los que escapan a mortíferas garras a pesar de recaer en jóvenes de inmejorables condiciones de resistencia orgánica.

A diferencia de las otras, ¿por qué en la que estamos sufriendo abundan tanto las grandes hemorragias, algunas parálisis, afonías, dolores espásticos y en algunos ganglios linfáticos, la extraña indiferencia del enfermo; y, mayormente, porque eran muertes súbitas inesperadas y al parecer infundadas y no previstas por el médico y otras particularidades que dejo de enumerar por no cansar a mis lectores?

Llaman mucho la atención estos casos fulminantes en que fallecen en tres o cuatro

Y desde entonces le esperé todos los días. —No sabemos cuándo vendrá, abuela; es preciso, por lo tanto, que estemos apercebidos, a fin de que lo encuentre todo muy limpio aquí, para que le guste nuestra casa.

Cuidaba mucho de que todo estuviera en su sitio y arregaba el taller como en los días de asueto, pues en aquella pieza era en donde la vería trabajar, y todas las mañanas compraba un ramo de flores que colocaba en medio de la mesa de labor.

Juan se presentó tres días después, y aquella entrevista fué encantadora. Apremiando el trabajo, María no se separó de la mesa, el marqués se sentó entre las dos mujeres, maravillado por tanta destreza y por el exquisito gusto con que adornaban las prendas que confeccionaban.

Apenas si se atrevía a hablar. La joven estaba dando la última mano a una gorra de encaje de Valenciennes, y cuando la terminó, la puso encima de su paño cerrado y enseñándosela, le dijo:

—¿Qué os parece? El marqués hubiera querido besar aquella mano.

—Es para unas señoras muy ricas—continuó la joven—que piden siempre lo mejor. ¿Qué cosa tan buena debe de ser el poder ganarlas así a sus hijos pero creo yo que no se les quedará más por eso.

Juan volvió muchas veces, encontrándolas siempre en su faena, seducido por la paz que reinaba en aquella modesta vivienda, y experimentando emociones tan nuevas y tan diferentes de las que hasta entonces había conocido, que salía de allí completamente trastornado en sus ideas. (Continuará.)

horas; y todo lo expuesto unido al resultado de las autopsias que se han practicado en España y en el extranjero y al de los análisis microscópicos de la sangre y de los esputos en los cuales la mayoría de las veces apenas se ha encontrado alguno que otro bacilo de Pfeiffer, da motivo para sospechar que en realidad no es la gripe la responsable de la virulencia de esas complicaciones bronco-pulmonares que llevan a la tumba los jóvenes más sanos y más floridos de la sociedad, sino otra enfermedad cuyo nombre me propongo bosquejar en mi próximo artículo en que habré podido afirmarme más en mi creencia, después de haber observado los nuevos casos que indudablemente se presentarán y que pienso publicar cuando las actuales atenciones sanitarias me lo permitan.

Jaime Arrom.
Médico.

Alicudia, 17 noviembre de 1918.

Información

Naufragio del falucho «Angela»

A bordo del vapor *Rey Jaime I*, han llegado esta mañana cuatro marineros, tripulantes del naufragado falucho *Angela*. Cuentan que originó la desgracia la completa cerrazón en que se hallaba la costa valenciana, lo que unido al fuerte temporal de Levante que reinaba, hizo que la embarcación, sin darse cuenta luego sus tripulantes, se estrellara contra las rocas. Se hicieron esfuerzos sobrehumanos para salvar la embarcación y su cargamento, todo lo cual resultó inútil, pues la gruesa marejada dificultó las operaciones.

El patrón del *Angela*, el popular e infatigable vendedor de billetes de lotería Mateo Beltrán, apodado *Pilot*, que, haciendo uso de su carrera de piloto, había decidido realizar este viaje con objeto de aliviar su situación precaria, pereció, en el naufragio sin darse cuenta de ello sus compañeros y sin poder encontrar el cuerpo del desgraciado, a pesar de las pesquisas que hicieron.

Los tripulantes de referencia fueron recogidos por el vapor *A. Lázaro*, que les condujo a Barcelona en donde han embarcado para Palma.

Fueron muy atendidos por la tripulación de este buque.

El falucho *Angela* era propiedad del armador de Santa Catalina, D. Miguel Suan.

Desplazaba 25 toneladas e iba a Valencia con un cargamento de carbón mineral.

Había salido de Palma el jueves de la semana anterior.

Mateo Beltrán, el patrón del *Angela*, único de la tripulación, que ha perecido en la catástrofe deja a su viuda y varios hijos en situación en extremo precaria, para los cuales rogamos el amparo de las caritativas personas que acuden siempre al auxilio de los desgraciados.

Es la caridad una de las más hermosas virtudes máxime cuando se aplica en casos como el presente.

Notas del Carnet

DE VIAJE

De Barcelona, ha llegado esta mañana a bordo del vapor «Rey Jaime I» el comerciante y vocal de la Isleña, don Juan March.

De Barcelona han venido esta mañana, el comerciante catalán, don Carlos Avellán, el Capitán de Infantería don Antonio Salom, don Cayetano de Mesa, don José M.ª Garsi y don Antonio Grul.

NECROLÓGICA

Después de larga enfermedad sufrida con resignación cristiana, esta madrugada ha pasado a mejor vida la virtuosa señora doña Francisca Maura y Montaner, de Bestard.

E. P. D.

La finada era persona conocidísima en Palma y por sus relevantes cualidades se había captado las simpatías de cuantos tuvieron ocasión de tratarla en vida, por lo cual su muerte será muy sentida.

A toda su familia en especial a su esposo don Juan Bestard, a sus hijos y a sus hermanos el ex presidente del Consejo D. Antonio Maura, D. Bartolomé y D. Francisco, a su hijo político el ingeniero D. Juan Frontera y hermano político D. Antonio Vicens, enviamos nuestro más sentido pésame, deseándoles resignación cristiana para sobrellevar tan sensible pérdida.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Rufo, Esteban y Alberto
Cuarenta Horas.—Continúan en Montesión dedicadas al Santo Cristo de la Buena Muerte.

MARITIMAS

Ayer tarde a las seis y media salió para Barcelona el vapor «Bellver», en viaje extraordinario.

A las ocho de esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor correo rápido «Rey Jaime I».

A las seis y media, ha llegado de Mahón el vapor «Rey Jaime II» que sirve la línea Mahón, Palma, Valencia.

Mañana a las diez y media, debe salir este buque continuando su viaje hacia la citada ciudad levantna.

Limpio de fondos, ha salido de la dársena, fundeándose junto al contra-registro el pailebot de la matrícula de Sóller, «Roberto».

Ha amarrado en los andenes de frente a la Capitanía del puerto el pailebot «Providencia» que ha sido reparado y limpiado de ondes.

Tiene un completo cargamen o de higos a bordo y espera que aboñase el tiempo para hacerse a la mar el pailebot de esta matrícula «Ramis 4.»

Ha terminado su descarga general y queda en expectación de destino el pailebot de esta matrícula «Cala Major».

Terminada su descarga de fosfatos se ha hecho a la mar el pailebot de tres palos «Alejo».

—Por haber abonanzado el tiempo se han hecho a la mar esta mañana, algunos faluchos y el pailebot «San Miguel» que se hallaban detenidos por el mal tiempo.

EL TIEMPO

Día 20 de Noviembre a las 8 de la mañana
Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 764 mm.; Termómetro a las 9 m., 10 ct.; Máxima al sol, 16 id.; Máxima a la sombra, 14 id.; Mínima a cubierto, 7 id.; Mínima a descubierto, 6 id.; Temperatura media de ayer, 11; Temperatura media correspondiente al mes, 15; Ascenso del barómetro en 24 horas 3 m.

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión la Comisión Provincial tomándose los siguientes acuerdos: Fué por unanimidad aprobada el acta de la sesión anterior.

Se acordó por unanimidad hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por los fallecimientos del Arquitecto Provincial, don Guillermo Reirés y del oficial de secretaría don José Sacristá.

Es aprobado otro dictamen en el sentido de que se informe al Gobernador que puede aprobar el presupuesto de ingresos y gastos de la Cárcel del partido de Inca, correspondiente al próximo año de 1919.

Es aprobado otro dictamen proponiendo se informe al Gobernador que procede se eleven al Tribunal de Cuentas del Reino, las de fondos municipales de Mahón, respectivas al año 1911.

Es aprobado otro dictamen proponiendo se informe al Gobernador que puede aprobar las cuentas de fondos municipales de Bañalbufar respectivas al año 1907.

Han sido aprobados los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alayor, Capdepera, Inca, Marratxí, San Juan y Sansellas, respectivas al año 1912.

Se acordó informar favorablemente, el expediente por la expropiación de las fincas que han de ser ocupadas en la construcción de la carretera denominada: «De la de Mahón a Ciudadela a la de Fornells a San Cristóbal por Alayor y San Cristóbal».

Se acordó informar favorablemente el recurso interpuesto por don Juan Suñer Soler propietario de una finca que ha de ser expropiada para la construcción del ferrocarril de Manacor a Ariá en alzada de una providencia del Gobernador de la Provincia por la que declaró la necesidad de la ocupación parcial de dicha finca.

Se acordó quedara sobre la mesa un expediente promovido por una instancia interpuesta por don Jaime Ignacio Martorell, farmacéutico titular de Pollensa en solicitud de que se ordene al Ayuntamiento de aquella villa le abone cierta cantidad que le adeuda.

Queda sobre la mesa un expediente promovido por un recurso de queja interpuesto por don Guillermo Soler Serra, contra el Ayuntamiento de Lloseta, en reclamación de 270 pesetas que dice le adeuda por servicios prestados como inspector de viveres.

Quedó sobre la mesa un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Pizá, depositario que fué del Ayuntamiento de Alaró, en alzada de un acuerdo de dicha Corporación por el que le exige el reintegro de varias cantidades.

Fué aprobada la propuesta del señor Comisario de Guerra, fijando precios para los suministros.

Quedó enterada la Comisión de un oficio del Ilmo. Sr. Presidente de esta Audiencia Territorial, interesando algunas mejoras en el régimen de la Prisión Correccional.

Quedó igualmente interesada la Comisión de un oficio del Dtor. del Hospital, dando cuenta de la organización del servicio facultativo de aquel establecimiento, durante la pasada epidemia de la Gripe.

Se ha dado cuenta del fallecimiento de las Hijas de la Caridad Sor Basilia Perez, Sor Concepción Francisca y Sor Fabiana Perez, quedando constar en acta, el sentimiento por la muerte de estas religiosas.

Se dió por enterada la Comisión, de un oficio del Dtor. de la Casa de Misericordia participando el ingreso de varios expositos.

Quedó enterada la Comisión de un oficio de la Dirección general del Real Noviciado de las Hijas de la Caridad, manifestando que, por la avanzada edad y achaques que sufre Sor Basilia Escutia se ha creído conveniente relevarla en su cargo de superiora de la Comunidad del Hospital provincial de esta ciudad y que la sustituya Sor Magdalena Castellvi.

Fueron admitidos varios expedientes para la admisión de alienados en el Manicomio Provincial.

Se acordó admitir a varios indigentes en la Casa de Misericordia y en la inclusa.

Fueron aprobados varios expedientes acreditativos de pobreza.

Quedó enterada la Comisión del estado de los gastos ocasionados por las obras llevadas a efecto por administración en los edificios provinciales durante el mes de Julio último.

Se ha acordado anunciar un concurso para la provincia de las plazas de médico civil y suplente de la Comisión Mixta de Reclutamiento y de las secciones delegadas de Menorca e Ibiza.

Y no habiendo otros asuntos que tratar se levantó la sesión.

UN SOLO JABON

EURO Y BARATO puede usted compra SOLO UNO

El Jabón Sunlight de Lever Brothers (Port. Sunlight)

—Inglaterra—

1 kilo pts. 2.75

(Caja de 6 Pastillas)

Pastillas sueltas, 0.50 una

CASA BUADES, Colón 33, Palma

Doña Francisca Maura y Montaner

HA FALLECIDO

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. E. R. I. P. A.

Su afligido esposo, hijos, hijos políticos, nieto, hermanos, hermanos políticos, (presentes y ausentes), primos, sobrinos y demás parientes participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y suplican la tengan presente en sus oraciones y su asistencia al rosario que se rezará esta tarde a las 5 y media en el oratorio de San Pedro y San Bernardo y al funeral que tendrá lugar en la Catedral Basílica el 22 a las once de su mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o arte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

TELEGRAMAS

Senado

Madrid 19 (9'30 n.)

Preside el señor Groizard.

Se hacen varios ruegos y preguntas.

Varios señores senadores se ocupan del proyecto de reforma del reglamento de la Cámara, haciendo observaciones.

La Presidencia ruega que se deje el debate para cuando el Gobierno presente el proyecto.

Se aprueban varios dictámenes y acto seguido se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 19 (9 n.)

Al abrirse la sesión están animadísimo los escaños y tribunas.

Después de varios ruegos y preguntas de escasa importancia, el señor Saborit pregunta al Gobierno a qué se debe el envío de tropas a la región de Asturias, pues no le convencen las razones dadas por el Ministro respecto a que se trata de un paseo militar.

El ministro de la Gobernación dice que no puede dar otras razones por ser exactas las que ya se han dado, además, el ministro de la Guerra puede enviar tropas donde le plazca.

El señor Saborit dice que él también tiene el derecho de protestar y que nadie le convencerá de que el movimiento obrero de Asturias sea revolucionario. Los obreros de esta región solo piensan en cuestiones societales y por lo tanto el envío de tropas allí es una ofensa que se hace a Asturias.

El señor Largo Caballero protesta también del envío de tropas a Asturias.

Se reanuda el debate político. Se presenta una proposición incidental pidiendo la aprobación urgente de los presupuestos que presentó el señor González Besada.

Defiende la proposición el señor Romeo, contestándole el señor García Prieto. La proposición fué retirada.

Interviene el señor Maura; habla de la cuestión política internacional y dice que precisa excluir el espíritu de los partidos. En España es la unidad que no desaparece porque perdura la grandeza de la raza.

Añade que no debemos omitir nada en lo internacional para que España pueda ejecutar su libre albedrío.

Añade que el regionalismo es un problema nacional que hay que resolverlo entre todos.

En la hora actual, añade, absolutamente todos debemos aparecer unidos y olvidar resquemores.

Sostiene que la Monarquía nunca ha impedido los avances democráticos. Añade que una escuela de ciudadanos es la única que engendraría una democracia que podría luego tener la república.

Interviene el señor González Besada reiterando el apoyo de los conservadores en las cuestiones del exterior.

Declara intangible la constitución y dice que es imposible ir contra la monarquía, después de los aciertos en los cuatro años de guerra.

Añade que los republicanos no encontrarán base para sus algarías. Nuestro lema será: Españoles salvamos a España.

El señor Alcalá Zamora afirma que los republicanos no pueden pedir la neutralidad del ejército entre el orden y la anarquía.

Califica de ineñaz y arcaico el programa republicano. Interviene el señor Lacierva quien declara que aconsejó al Rey que a base del señor Maura se constituyera otro Gobierno.

Censura que se llevara a la Cámara regia la impresión de que era la hora de las izquierdas, cuando precisaba una reacción del espíritu público para abordar todos los problemas.

Censura la constitución del actual Gobierno, asegurando que tiene un carácter interino y cuesta grandes esfuerzos a la Corona sostenerle. El señor García Prieto lo niega energicamente.

Terminó el señor La Cierva ofreciendo su concurso a los elementos de las derechas.

El señor García Prieto afirma que vino el Gobierno actual por no poderse formar otro. Yo desaba gobernar con los regionalistas y reformistas para realizar una obra liberal, llegando a la reforma de la Constitución.

La política

Madrid 19 (2 L.)

El Sr. Dato nos ha declarado que desmintiésemos la visita que hizo ayer a Palacio tuvo carácter político y que solo obedeció a complimentar a la Reina para agradecerle el interés que se tomó durante su enfermedad, tanto es así que ni siquiera vió al Rey.

Preguntado sobre la anunciada tormenta política, contestó que no llueve nunca según trueno.

El discurso de Lacierva

Madrid 19 (11'30 n.)

Después de la sesión ha sido comentadísimo el discurso del Sr. Lacierva. Parece que disgustó mucho a los liberales.

Consejo

Madrid 19 (9 n.)

Los ministros celebraron consejo. Dijeron que nada ocurría. Mañana continuará el debate y se votará la fórmula del Sr. Alba.

Romanones impidió hubiera crisis El Sr. conde de Romanones decía que el Gobierno necesita sostenerse.

MI actuación en el Consejo de ayer y mi presencia en el banco azul en la sesión de hoy del Congreso, ha impedido que surgiese la crisis, que se consideraba inevitable.

Durante el armisticio

Nuevo mariscal

Madrid 19 (9 n.)

París.—El Consejo de Ministros acordó elevar a Mariscal al general Petain.

Correo aéreo

Amsterdam.—El Consejo de obreros y soldados de Francfort ha inaugurado el servicio aéreo entre Berlín y Francfort. El primer vuelo duró 4 horas y 23 minutos.

Mensaje al Rey belga

Berna.—El Presidente de la Confederación Helvética ha dirigido un mensaje al Rey de los belgas, con motivo de su entrada en Bruselas, expresando el júbilo de Suiza.

El avance americano

París.—El comunicado americano dice que el tercer cuerpo de ejército ha continuado el avance en la última jornada.

El ala izquierda atravesó la frontera belga ocupando Viston y la fortaleza de Longuy, encontrándose en la proximidad de las fronteras de Francia, Bélgica y Luxemburgo.

Al Sur ocupamos Briey, importante región metalúrgica de la Lorena.

Entrando en Metz

París.—Bajo el mando del general Petain, las tropas francesas han entrado en Metz, enemigo de gran entusiasmo.

Wilson y la conferencia de la paz

New York.—La Associate Press, anuncia que Wilson, después de dirigir el Mensaje al Congreso, el día 12 de diciembre embarcará para Europa con el objeto de asistir a las conferencias de la paz.

Nuevo comisario

París.—El almirante Amad, comandante de la escuadra francesa del Bósforo, ha sido nombrado Comisario de la república cerca del Gobierno otomano.

Previsiones

Madrid 19 (2 L.)

Dice la Stefani: «Con objeto de asegurar la ejecución de las cláusulas navales del armisticio con Austria Hungría, desde hace algunos días están anclados en la Rada de Cádiz algunos barcos de guerra italianos.»

Las tropas italianas continúan sus movimientos en la Venecia Julia para la ejecución de las cláusulas del armisticio. Han ocupado los desfiladeros de Bredil, Maistroca y Bogatin en la cuenca del Isonzo superior y las localidades de Chinchina, Sebreglia y Bazoulliti en la cuenca del Idris.

—Las tropas italianas desembarcadas en Fiume y que han ocupado la ciudad fueron acogidas con delirantes manifestaciones de entusiasmo.

—Es esperado en Roma Gabriel D'Annunzio.

Fallecimiento del general Jordana

Madrid 19 (2 L.)

Ha fallecido repentinamente el teniente general Jordana, Residente general de España en Marruecos.

Pertenecía al cuerpo de Estado Mayor.

FABRA

Desde Barcelona

Las clases no se reanudan

Barcelona 20 (3 m.)

Nuevamente estuvo ayer en el Gobierno civil una comisión de estudiantes de fuera de Barcelona para enterarse de si han de reanudarse o no las clases antes de las vacaciones Navidad.

Consultado el caso con el Rector de la Universidad, éste ha manifestado que por ahora y al igual que en Madrid y Zaragoza, continuarán cerradas.

Normalidad sanitaria

Ha quedado totalmente restablecida la normalidad sanitaria en esta capital. Según datos recibidos en la Inspección general de Sanidad, en las últimas 24 horas ocurrieron en Barcelona 148 defunciones, cifra inferior a la mortalidad normal en esta época del año.

El Gobernador, indispuesto Por hallarse fuertemente acatarrado guarda cama el Gobernador civil de la provincia señor González Rotvos. Interinamente desempeña el cargo el Secretario del Gobierno Sr. Die y Mas.

De ópera

Ha llegado la celebrada soprano señora Pasini Vitale, que con su esposo Eduardo Vitale, ha de actuar en la próxima temporada de ópera del Liceo.

En la inauguración de la misma la señora Pasini-Vitale tomará parte en «La Danza de Faust» cuyo papel de Meisfótele interpretará el reputado barítono Sr. Vignone Borghiese.

El abono sigue muy animado.

La tasa de los huevos En vista de los persistentes abusos de los acaparadores de los huevos, el alcalde ha rogado a los detallistas denuncien las infracciones que cometen los mayoristas en la tasa establecida, que para los huevos frescos es la siguiente: gallegos, a 104 pesetas las 30 docenas; del país, a 115 pesetas las 30 docenas; y para los depositados en Cámaras frigoríficas (marcados) a 70 pesetas.

Propaganda nacionalista

La «Unió de Joventuts Nacionalistas de Barcelona» ha acordado emprender una campaña de propaganda en los diez distritos de Barcelona.

Los parlamentarios jaimistas

Anoche en el expreso marcharon a Madrid el senador D. Miguel Junyent y D. Bartolomé Trias, quienes llevan una misión especial a realizar en la corte, relacionada con importantes asuntos de actualidad política y que afectan directamente al partido tradicionalista.—Oliver.

Otra vez huelga general

Barcelona 20 (4'15 m.)

Un periódico de la localidad recoge el rumor de que se prepara nuevamente la huelga general y a tal efecto funciona un Comité secreto.

El banquete del sábado

En Barcelona se han agotado los tickets para el banquete que tiene que celebrarse el próximo sábado en el Majestic Hotel en honor a las naciones aliadas y al cual asistirá el Mariscal M. Joffre.

Los cubiertos serán en número de quintos.

Constitución de una nueva e importante compañía.

Ante notario, se ha constituido una nueva compañía española de locomoción aérea con un capital de tres millones.

Dicha compañía pedirá la concesión de las principales líneas aéreas, inaugurando rápidamente el servicio de transporte de mercancías y pasajeros.—Oliver.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 19

Interior contado 75.75

Interior fin de mes 75.00

Amortizable 5 por 100 93.00

Amortizable nuevo 84.00

Banco de España 600.00

Compañía Tabacalera 290.00

Franco 92.75

Libras 24.00

Exterior 85.75

FABRA

DON PABLO ESPEJO VALLE

Teniente Coronel de Infantería retirado
Falleció en San Serra de la Villeta, día 24 de Octubre último
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijo, hermana (ausente), primos, sobrinos y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones y asistan al turno de misas que en sufragio de su alma tendrán lugar mañana de 7 y media a 12, en la parroquial iglesia de San Nicolás, por lo que les quedarán altamente agradecidas.
No se invita particularmente.

El Dr. Luis Frontera

Permanecerá en Palma los días 23 y 24 de Noviembre. Consulta de Cirujía y enfermedades del aparato genito urinario.
PUIGDORFILA, 14

Principal.

Mañana Cine artístico

CADENAS

POB LA EMINENTE ACTRIZ

DIANA KARRENNE

Escogidas piezas por un quinteto

Alcance de la tarde

En el Gobierno Civil

Se nos dice que debido a circunstancias especiales, no embarcará para Barcelona y Madrid, como se proponía, el señor Gobernador, el próximo domingo.
Marchará en uno de los correos de Barcelona de la semana próxima.

Esta mañana ha visitado al señor Gobernador el magistrado Sr. Insausti.

Se han recibido en este Gobierno civil expresivas comunicaciones del Ayuntamiento de Manacor, agradeciendo los donativos enviados a aquel pueblo.

Movimiento obrero

Anoche tuvo lugar en la Casa del Pueblo una reunión de propaganda socialista.
Tomaron parte en ella varios oradores de Cataluña, que pregonaron las excelencias de la asociación obrera.

Tuvo por objeto además la reunión de referencia, proponer a los obreros de arte textil el ingreso en la Sociedad general de esta industria que existe en Barcelona.

La reunión se desarrolló sin incidente al guño.
Asistió en representación del Gobernador el agente Sr. Capellá.

La guardia civil del puesto de Esporlas da cuenta al señor Gobernador de que estos días han circulado por aquel pueblo unas hojas impresas anunciando que con la autorización del Alcalde, hoy los elementos obreros celebrarán un mitin a las siete de la tarde en el establecimiento de bebidas «Cas Fornet».

Usarán de la palabra los compañeros José Munded, José Ferré y Miguel Casals, naturales y vecinos de Cataluña.
Serán tratados asuntos relativos al trabajo.

Personales

La semana última contrajeron matrimonio en Mahón el joven capitán de caballería don Enrique Cristóbal, y la distinguida señorita Elvira Florit Costiella, primogénito del acaudalado propietario de aquella capital don Miguel Florit.
Deseamos a los nuevos desposados eternas dichas en su nuevo estado.

Ha salido de Mahón para Valencia en donde fijará su residencia el que hasta hoy fué director de la Escuela Nueva de Alayor don Albano Rosselló.

Esta noche en el vapor «Jaime I» embarcará para Barcelona nuestro amigo el abogado don Antonio Font.

Militares

En orden general del día de hoy, se dispone que desde mañana las fuerzas de esta guarnición vistan de uniforme de paño.

Concurso.—Se anuncia uno para proveer una vacante de 2.º Profesor en la Escuela de tiro.

Fiscales municipales y suplentes.
He aquí la relación de los nombramientos de Fiscales municipales y suplentes que acaba de efectuarse:

Partido de Inca

Llubí.—Fiscal, D. Juan Planas y Planas.—Suplente, D. Miguel Gelabert Perelló.
Santa Margarita.—Fiscal, D. Pedro Antonio Ferrá Fluxá.—Suplente, D. Antonio Muntaner Malandra.

Maria de la Salud.—Fiscal, D. Miguel Buñola Perelló.—Suplente, D. Bartolomé Pastor Monjo.

Muro.—Fiscal, D. José Sabater Moncada.—Suplente, D. Jaime Serra Gual.
Pollensa.—Fiscal, don Ramón Albertí Suau.—Suplente, don Miguel Llobera Vicens.

La Puebla.—Fiscal D. José Aguiló Forteza.—Suplente, don Pedro José Siquier Crespi.

no a Barcelona 679 cerdos cebados y 14 toneladas 600 kilos de productos de la elaboración del cerdo, como manteca, embudidos y carnes saladas.

En Palma, no sólo empiezan a escasear ya los citados artículos, debido a la escandalosa exportación que se hace, sino que, de día en día las escasas partidas que son puestas a la venta, se piden precios en alza, en extremo vergonzosos.

Es hora ya, de que estas autoridades preocupadas de las necesidades del público, pongan remedio a este irritante estado de cosas.

Llegada de harinas.—El vapor Rey Jaime I, ha sido portador en su viaje de hoy de 497 sacos con 49.700 kgs. de harina.

No han venido clases intervenidas, que sepamos.

Continúa el pan encareciéndose en Palma de una manera alarmante, y para hacerse cargo de ello basta observar el peso y tamaño del que se expende en estas tahonas. De cada día va reduciéndose.

La terminación de las hostilidades en los países en guerra ha ocasionado una baja en muchos comestibles, baja de la que han participado los trigos españoles y que desde luego ha de reflejarse en las harinas.

¿Cuándo podrá disfrutarse en Palma de alguna de las ventajitas que desde hace más de medio año han sido creadas para conseguir el abaratamiento del pan? Probablemente nunca.

Pescado.—Debido al mal tiempo de estos días, la pescadería ha estado deficientemente abastecida de pescado.

Ayer fueron muy escasas las partidas que se pusieron a la venta.

No se embarcó pescado alguno para Barcelona.
Hoy han sido despachados en estas pescaderías las siguientes partidas.
Clase especial 609 kilos; primera y segunda, 776; basto, 1.433. Total, 2.818 kilos.

De Teatros

Principal

Mañana jueves se inauguran las sesiones de cine artístico en el coliseo de la calle de la Riera. Estas sesiones se celebrarán todos los jueves, viernes, sábados y domingo de seis tarde a once noche.

El programa para mañana es escoljísimo figurando en el mismo la película artística de 1.500 metros Cadenas interpretada por la eminente actriz Diana Karrenne.

Completarán el programa la película de la guerra titulada El esfuerzo americano, y además la cinta de actualidad Revista Studio en la cual figuran interesantes noticias de Madrid y provincias.

La proyección de las películas en la sesión de la tarde irá acompañada por un quinteto que ejecutará selectas composiciones.

Lirico

Se anuncian las últimas funciones de la bailarina Mirka y de la pareja Juli-Fernan. Hoy se estrenará la película artística de largo metraje Primeros sueños.

Para el sábado se anuncia el debut de la popular canzonetista La Goyita.

GACETILLAS

Aclaracion. En la reseña de la sesión de ayer dijimos involuntariamente, que fué el concejal don Jaime Suau quien propuso un amplio voto de gracias para el señor Llopart. Evidentemente se pusieron aquellas frases en boca de este último concejal.

Suplicado. Nos ha visitado el mozo de cordel llamado Felio Ballester (s) Mahónés, de quien nosotros en días anteriores publicábamos en una gacetiilla que había sido detenido como presunto autor de un hurto de sacos vacíos y cinco sacos de carbón, manifestándonos que si bien es cierto que fué detenido por presunción tal autor, fué inmediatamente puesto en libertad por el señor juez y está seguro de que en su día quedará demostrado, que no tuvo la más insignificante intervención en el expresado hecho.

Riña. Anoche riñieron acaloradamente en la calle de San Miguel dos individuos por cuestiones de intereses.
Uno de ellos llamado Pedro Rover, con un palo dió un golpe a su adversario produciéndole una herida en la cabeza.
El agresor se dió a la fuga.

Embarque de narajas e higos. A bordo del vapor «Rey Jaime I», eran embarcados esta mañana unas dos mil cajas con narajas, que van a Barcelona de tránsito para distintas poblaciones de Francia.
También eran embarcadas algunas partidas de higos con el mismo destino.

Nueva clínica. El médico don Sebastián Villalonga Gelabert, especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oído, nos participa que ha inaugurado una clínica en la Plaza de la Cuartera, núm. 21, exclusiva para operar y hospitalizar a enfermos de la antedicha especialidad, con salas de moderna esterilización, dormitorios de 1.ª y 2.ª clase y dotada de personal instruido al efecto llenando así una falta que se notaba en nuestra capital por la importancia que le corresponde.

Felicidades al señor Villalonga por su iniciativa y agradecemos la atención tenida con nosotros.

Comunican del pueblo de Quintanilara (Burgos) que la esposa del Practicante en Cirugía y Medicina D. Pablo Lomas y Martínez estaba postrada, hacía más de seis años, a consecuencia de una peristitis supurada (tuberculosis o sea) y cuando como único medio de curación, la ciencia aconsejaba una amputación inmediata, decidió a tomar el Jarabe de Hipofosfitos Salud. A los tres días desaparecieron los síntomas de gravedad y la enferma recobró la agilidad perdida. Éste es el único aprobado por la Real Academia de Medicina y cuenta ya 28 años de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

Crítica musical. por D. Antonio No-guera, 5 pesetas. Librería de J. Tous.

Por correo

Lo que pide Alemania

La modificación de las condiciones del armisticio.

Nauen, 18.—A los Gobiernos americano, inglés, francés e italiano: Las condiciones del armisticio amenazan gravemente la situación económica del territorio situado en la orilla izquierda del Rhin y sus comunicaciones con el resto de Alemania. Si no fuera posible aminorar este peligro por medio de la interpretación benévola de las condiciones del armisticio o por medio de la modificación de las mismas, entonces vistas las estrechas relaciones de orden económico entre la orilla izquierda del Rhin y el territorio situado a la derecha de dicho río, está excluido el que nuestra acción pueda continuar existiendo. Sería casi seguro que el pacífico desarrollo que tiene lugar actualmente en nuestro país, significara por otro rumbo y que nuestra nación caminara hacia el bolcheviquismo, surgiendo un estudio de cosas que pudiera llegar a ser peligroso también para los Estados vecinos. Para evitarlo, juzgamos de apremiante necesidad la suavización de las condiciones y la concreción de su aplicación en los siguientes puntos:

1.º Un acuerdo general para que el tráfico económico normal en la orilla izquierda del Rhin y todas las relaciones económicas con la orilla derecha y con el extranjero no sean entorpecidas por la ocupación militar con fuerzas de la Entente.

2.º Un arreglo detallado sobre los siguientes importantes extremos:

A) Autorización para la explotación de las minas de carbón, potasa y mineral de hierro por los propietarios alemanes en los territorios de la orilla izquierda del Rhin y comprendidos dentro de las fronteras del Imperio alemán, del modo como se practica hasta ahora.

B) Libre navegación en el Rhin para transportes dentro de las fronteras actuales de Alemania.

C) Permiso para explotar hacia las de más regiones de Alemania de los minerales y la potasa extraídos de las minas de la región situada en la orilla izquierda del mencionado río y su transporte arriba y abajo del mismo.

D) Permiso de libre navegación hasta Rotterdam y por las aguas territoriales de Alemania para abastecer la parte septentrional de la misma con carbón, potasa, víveres, etc.

E) Continuación de la explotación de las empresas industriales en la orilla izquierda del Rhin en provecho de toda Alemania.

F) Libres comunicaciones ferroviarias en el territorio alemán ocupado.

G) Suministro de energía eléctrica desde la orilla izquierda a la derecha del Rhin.

H) Los soldados y oficiales alemanes licenciados en la orilla izquierda del Rhin no deberán ser hechos prisioneros de guerra, aunque continúen llevando uniforme.

I) Los departamentos militares y civiles en el territorio de la orilla izquierda permanecerán en funciones.

K) En el territorio ocupado sólo se requisarán mercancías cuando estas medidas son indispensables para la mantención de las tropas de ocupación.

L) El tráfico telefónico, telegráfico y postal del territorio ocupado con la orilla derecha y con los países neutrales no se interrumpirá.

M) La autorización para la conducción de víveres y forrajes de cualquier especie, desde la orilla izquierda a la derecha del Rhin.

N) Como frontera aduanera se considerarán las actuales, con inclusión de Luxemburgo, que pertenece a la Unión aduanera alemana, dando que nuevos arreglos jurídicos no podrán ser ultimados hasta el tratado de paz. Por lo tanto, los derechos de aduana continuarán siendo percibidos en las fronteras como hasta ahora por los funcionarios alemanes, por cuenta del Gobierno alemán. Continuarán en vigor las prohibiciones de exportación, importación y tránsito alemanas en todas las fronteras del antiguo Imperio.

Además, debemos señalar de un modo terminante que la entrega de 5.000 locomotoras y 150 mil vagones, nos colocaría en la imposibilidad de abastecer, aunque no fuera más que medianamente nuestras ciudades; dada la actual situación de nuestro material rodado, no podríamos garantizar ni para una sola semana el abastecimiento, y visto que la situación en todas partes de Alemania es muy crítica, es de temer que estallen simultáneamente en las diversas regiones revueltas provocadas por el hambre, cuyas consecuencias serían gravísimas.

Por otra parte, el mantenimiento del bloque especialmente en el Báltico, tiene por consecuencia que las importaciones desde el Norte indispensables para nuestra industria, al igual que la exportación de carbón y otros artículos imprescindibles a los países escandinavos, tuviesen que suspenderse, obligando a la restricción del trabajo hasta la paralización de las fábricas alemanas y escandinavas que dependen de dichos transportes. Consecuencia aun más grave sería la paralización de pesca en el mar del Norte y en el Báltico.

Hemos dado instrucciones a nuestros representantes en Spa para deliberar con los de los Gobiernos aliados sobre las cuestiones expuestas pero sin éxito, por no tener dichos representantes suficiente autorización para entrar en discusiones.

En vista del peligro que nos amenaza por las durísimas condiciones del armisticio, encarecemos se nos indique cuanto antes un lugar donde nuestros representantes se podrían entrevistar con delegados de los Gobiernos aliados para deliberar con los citados extremos.

Dado que la cuestión de los transportes por mar y tierra empeora cada día y dado que por el regreso de las tropas entorpece nuestra organización, rogamos no se pierda tiempo para que nos sea posible mantener el orden que hasta ahora habíamos conseguido asegurar.—Solf, secretario de Estado.—T. S. H.

Más telegramas

Ecos varios

Los franceses entran en Metz
Madrid 20 (11 m.)

París.—El avance prosiguió ayer entre el entusiasmo de las poblaciones. Sigue cayendo en nuestro poder mucho material.

La entrada en Metz la presidió el general Petain, por ausencia del general Mangin, que sufrió un accidente cayéndose del caballo.

El recibimiento fué inenarrable. La población salió a las afueras a recibir las tropas.

ENTIERRO DE UNAS VICTIMAS

Madrid 19 (9:30 n.)

Castellón.—Se ha efectuado el entierro de las 72 víctimas ocasionadas con motivo de la alarma producida en el cine.

La población ha exteriorizado su duelo, poniendo colgaduras en balcones y ventanas, al paso de la comitiva.

Se desarrollaron escenas conmovedoras. Las campanas de las iglesias doblaron mientras se efectuaba el entierro.

Al féretro del soldado le acompañaban representaciones del regimiento de Tetuán. Cerraban la comitiva dos coches con numerosas coronas.

EL SUBMARINO U-5

Santander.—El Comandante de Marina recibió órdenes reserva las acerca del submarino U 5.

El jefe del departamento marítimo conferenció con el comandante del torpedero núm. 8 quien se hizo cargo del submarino.

La tripulación alemana fué desembarcada quedando algunos marinos españoles al cuidado del submarino.

Huelga revolucionaria en Portugal

La huelga ferroviaria

Madrid 19 (2 h.)

El Gobernador de Badajoz comunica la confirmación oficial de la huelga general ferroviaria en todas las redes portuguesas.

Dirige el movimiento el partido llamado de Unión nacional. Se carecen de detalles de los sucesos.

Temidose desórdenes

Madrid 19 (9:30 n.)

Badajoz.—Noticias de Lisboa dan cuenta de que circulan los trenes.

Se temen que ocurran desórdenes, pues la huelga parece que es revolucionaria.

Los revoltosos obran de acuerdo con los elementos radicales de la República.

La situación política

Madrid 20 (11 m.)

Los periódicos estiman que en la sesión de hoy recaerá solución para la vida del Gobierno.

El diario «ABC» cree que las derechas tuvieron ayer una buena jornada, demostrando que no aspiran al poder, ni niegan las soluciones de política democrática que vengán seriamente, en tolerancia ejemplar para los ideales que se acomoden al orden y al derecho común.

Los diputados de la izquierda comentando los discursos conservadores de ayer, decían que contrasta que cuando el partido conservador pide el apoyo de las derechas antidemocráticas, ofreciendo en cambio su colaboración y todo género de concesiones un Gobierno de abolengo liberal no se atreve a hacer lo propio con las izquierdas que no consideran fundamental la forma de gobierno.

Esta conducta siembra la desconfianza en las izquierdas, pues sus palabras de democracia no corresponden a sus actos.

El Kaiser no ha abdicado

Madrid 20 (11 m.)

La prensa francesa dice que Alemania aunque vencida se ha unido estrechamente para engañar a los aliados y lo demuestra el respeto y comodidades de que se rodea a la familia del Kaiser.

Creer los diarios que el Kaiser no firmó su abdicación, renunciando sólo a vivir en Alemania.

«El Hombre Libre» pide a Holanda, que insulta a los muertos aliados, que devuelva al ex Kaiser a Alemania.

Los vascos y gallegos piden la autonomía

Ratificándose en unas conclusiones

Madrid 20 (11 m.)

Vitoria.—Se ha celebrado la Asamblea de Diputaciones de las provincias vascongadas.

Se acordó declarar haber llegado el momento de que tengan inmediata realización las aspiraciones contenidas en el Mensaje que se entregó al Gobierno el 17 de abril.

Conclusiones de una Asamblea

Lugo.—Se han publicado en gallego las conclusiones acordadas en la Asamblea nacionalista pidiendo: la autonomía de Galicia; el ingreso en la liga de las naciones; el poder autónomo publicará leyes en lengua gallega y reconocerá la igualdad de los derechos civiles para los hombres y las mujeres; establecerá un tribunal de Justicia y los funcionarios serán gallegos.

Firman las conclusiones los presidentes de las Asociaciones gallegas.

La autonomía en Valencia

Valencia.—El Alcalde ha comenzado los trabajos con el objeto de que las provincias valencianas celebren un plebiscito acerca de la autonomía.

FABRA

Grandes Almacenes

SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

Recibidas las Novedades para OTOÑO E INVIERNO

Sastrería—Camisería—Modistería—Mercería

ULTIMOS MODELOS EN ABRIGOS. INMENSO SURTIDO EN PIELES

Grandes existencias en todas las Secciones

Lanería, Sedería, Lencería, Tejidos, Pañolería, Alfombras, Géneros de punto, Confecciones, Paraguas, Bastones, Pañería, Géneros negros, Bisutería, Corsetería

Calzado en todas clases y precios Mantas de lana a precios de fabrica Precio fijo. Teléfono n.º 217. Ventas al contado

NOTA.--Esta Casa no tiene Sucursales.

Para enfermedades urinarias Sandalo Pizá MIL PESETAS

El que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona...

Servicios de la Comp. Transatlántica

Líneas a Aníllas, Méjico, New-York y Costa firme. El vapor saldrá el día 28 de Octubre de Barcelona...

Gotas Madres Sulfurosas de Bar

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia. Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se componen en las herpas, herpes, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc.

JULIAN TICDULAT Cirujano-Dentista

Dentadura a 12 Duros. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30 - PALMA.

Sarpullidos de la Cara Antiguos de 5 años Curados en 3 semanas



Por las indicaciones preciosas que suministran sobre la constitución y predisposiciones morbosas del sujeto, los sarpullidos merecen singular atención.

Depurativo Richelet

remedio poderoso, infalible, para curar de un modo seguro y rápido las enfermedades todas de la piel y de la sangre: Caparrosa, Granos, Exemas, Herpes, Impetigos, Prurigo, Soriasis, Sicosis, Ulceras, Llagas varicosas, Manifestaciones sifilíticas.

Señoras y Caballeros

Las que tengan de comprar corbatas o moños de plata no djen de visitar la fábrica de Pelli T. roojí San Miguel 214, donde encontrarán un rico surtido de todas clases a precios muy económicos.

NODRIZA

Para señ ra que ha dado a luz des robustos varones, se desea nodriza con leche de pocos días, para criar en casa de la misma. Dirigirse, Calle Príncipe, 177, Santa Catalina, Juan Vila.

Venta de un café

Se desea vender uno, situado en junto muy fértil y con buena clientela. Informar en Centro de Anuncios.

Fonda

Se traspaasa una con buena clientela, situada en punto muy céntrico, y en condiciones ventajosas. Informar en Centro de Anuncios.

Compro

Ruedas de ciudad de 1 metro a 1'5; y tuberías hier o caño para bombas. Informar en Centro de Anuncios.



Venta de Billar

con tablero de pizarra y bandas de goma. Informar en Centro de Anuncios.

Venta de un Fonógrafo

Con 39 placas de blues. Informar en Centro de Anuncios.

Se venden

Máquina de teladar, torno cilindrico, cigales o bresante de molinete, si alla punzadora, yunque, martillos, clavos, fuelles gran cantidad de terrameno de fogués, arañas, cañones, estacas, alfileres. Razón: Calle de Mesquita, 9, principal, de 10 a 12.

Gran ocasión

La viuda de Antonio Coll desea traspasar su antigua y acreditada tienda de muebles de la calle del Sindicato número 105, por no poder atenderla.

¡SEÑORAS!!

AGUA DE LA REINA STER

La mejor aristocracia de la mujer es la belleza. Para adquirirla y aumentarla preciso usar AGUA DE LA REINA STER. Único producto infanzonado que hermosea el rostro agrandando los ojos y hermoseando los párpados.

Agencia de transportes LA GUIA DE José Cortés Miró

37, HONTALES - 37 - PALMA. Transportes de domicilio a domicilio de mercancías y carga de todas clases.

¿Puede tenerse un pecho duro y hermoso??

Usando el diario cuatro o cinco GOTAS de AGUA ORIENTAL que son suficientes para obtener en poco tiempo un pecho HERMOSO, bien desarrollado y DURO, de una belleza seductora.

Torno

para teñizar barbis har uno para la venta. Informar en Centro de Anuncios.

Se alquila

Casa espaciosa con jardín, y corral en la calle de Portos, 36. H. a. de 11 en Cañellas frente parada de tranvía. Informar en San Miguel, 25.

Gran ocasión

La viuda de Antonio Coll desea traspasar su antigua y acreditada tienda de muebles de la calle del Sindicato número 105, por no poder atenderla.

¡SEÑORAS!!

AGUA DE LA REINA STER

La mejor aristocracia de la mujer es la belleza. Para adquirirla y aumentarla preciso usar AGUA DE LA REINA STER. Único producto infanzonado que hermosea el rostro agrandando los ojos y hermoseando los párpados.

Agencia de transportes LA GUIA DE José Cortés Miró

37, HONTALES - 37 - PALMA. Transportes de domicilio a domicilio de mercancías y carga de todas clases.

¿Puede tenerse un pecho duro y hermoso??

Usando el diario cuatro o cinco GOTAS de AGUA ORIENTAL que son suficientes para obtener en poco tiempo un pecho HERMOSO, bien desarrollado y DURO, de una belleza seductora.

Torno

para teñizar barbis har uno para la venta. Informar en Centro de Anuncios.

Se alquila

Casa espaciosa con jardín, y corral en la calle de Portos, 36. H. a. de 11 en Cañellas frente parada de tranvía. Informar en San Miguel, 25.

Industria acreditada

Se desea traspasar por retirarse su dueño del negocio. Capital disponible de 16 a 17 mil pesetas. Informar en Centro de Anuncios.

ASUNTO QUIMICOS

Internacional Institucion Quimica SAN FELIO, 13, 2.º - 1.º

Atencion

y no dejarse engañar Se compran hierros y metales de todas clases. Saco y botellas. Pago al acto de la compra, los mismos precios en casa que domicilio. Dirigirse a Pedro García, Santa Fe, 29, Palma.